

Chile violando la fe de los tratados, y hoy sin previa declaración de guerra su escuadra se apodera de una parte integrante del territorio peruano, como lo es la Esposa antigua y la moderna han estado de acuerdo, florecen a la tradición de esgrimir siempre la espada cuando se trata de conquistas o de castigar ofensas contra pueblos que son débiles o indefensos. En un crimen mas todavía ataca al delator de un modo atrevido, porque ni la idea de una fuerte resistencia puede llevar a nada de medios tan indignos. Pero no siempre los golpes dados con alevosía son ciertos porque la conciencia del crimen que se comete hace vacilar al puño; de modo que debemos abrigar la esperanza que el Perú, con el conocimiento de su buen derecho, sabrá parar el golpe que con tanta felonía le ha asestado uno de los ejércitos de España.

No obstante, cualquiera que sea el evento de la guerra que lo la antigua metrópoli ha declarado al Perú, Chile como las demas repúblicas hermanas debe estar con el arma al brazo para prestar oportunamente los servicios que la salud de América nos demande; porque es menester tener presente que la ocupación práctica de las islas Chinchas es un hecho al sentimiento americano. Por otra parte, la actitud de la Francia en Méjico, el desprecio de que somos objeto en varias partes europeas, nos está indicando que en el fondo de sus gabinetes se fraga algo mas que reprimir flujos agrarios o cobrar indemnizaciones. No por cobrar una suma casi insignificante se emprendan guerras y costosas guerras. Ni se cobren esto supone un plan cuyo desarrollo es hacer de muerte la autonomía de las repúblicas americanas, cuyas democráticas instituciones es la posibilidad que perturba el sueño de los despotas coronados. No nos temo pues, en este recinto el objeto solo de arbitrar medios para acorrer a una república hermana en peligro, sino el de velar tambien por nuestra seguridad nacional, amagada hasta cierto punto.

El Perú es un punto estratégico, por eso se le escoge con preferencia a otros. Conquistado el Perú, lo que solo sucederá pasando por los despojos sangrientos de esta república, la independencia americana habrá caído herida de muerte. Pero semejante hipótesis no podrá ser llevada jamás a efecto por la España, por que a ella ahora en treinta años próximamente la hemos llevado atada mas de una vez a nuestro carro de triunfo.

Si los españoles modernos ignoran como venecen los héroes de Chacabuco y Maipo, que aprendan nuestra historia, y tengan entendido que ese amor patrio, esa herencia de valor que nos legaron nuestros padres no se ha servado en nuestros ánimos, antes por el contrario, la hemos avivado con el ejemplo de ellos, y la responsabilidad que hemos aceptado, volando por los asociados que nos señalan el camino de la victoria y que se mantienen de pie observándonos como defendemos la patria que nos dieron.

Señores, ¡sienta el enemigo casi a nuestras puertas, esperad solo la señal para lanzaros al combate; haced de vuestras varas de medir o de vuestras herramientas de labranza armas para combatir el sacrilegio que os profanara nuestro territorio. El valiente no necesita el número de sus adversarios, requiere sus armas y se lanza sin vacilar al campo de batalla.

Pero a que os habio mas, cuando siento latir vuestros pechos al calor de vuestros sentimientos generosos. Cuando siento el corazón callar la lengua.

Las protestas de palabra, como las lágrimas de las mujeres, solo inspiran compasión. Es menester que nos suscribamos para comprar armas y torques. El estampido del cañon será la señal con que protestemos de las ofensas que se nos hagan. Es será la reconrencia que demos al alave que asiste a Chile o a cualquiera hermana república golpeada tan esencialmente como el que Portugal ha dado contra el Perú.

Si la guerra se formaliza, espere, ciudad...

dia sobre mas amor a su libertad y entonces, si llegara un dia desgraciado de un conflicto con una potencia europea, contaríamos con nuestra fuerza para defender el honor de nuestra bandera y con la opinion pública en Europa, para hacer comprender a sus gobiernos nuestros derechos.

Un periódico en Londres, otro en Paris, otro en algun punto de Alemania, lecturas públicas en las dos primeras ciudades, llenarían cumplidamente su objeto y se operaría una reacción en favor de la América, pues, aparte de algunos comerciantes de algunas puercas de Inglaterra, Francia, etc., se tienen las ideas mas absurdas a cerca de estas repúblicas.

El gasto que se originaría es insignificante comparado con los inmensos beneficios que pueden resultar para la América, haciendo aumentar el comercio, la confianza en nosotros y fomentando la emigración europea con dirección a nuestras playas. El gasto repartido entre dos o tres Repúblicas que quisieran adoptar esta marcha, sería de muy poca importancia; y además, si se quiere, se podrá empezar por suprimir los costosos sueldos de nuestros representantes en las cortes europeas, creando en su lugar comisiones generales que indudablemente sabrían representarnos mucho mejor cerca de aquellas naciones y podrían poner en planta lo que proponemos.

Estas son ideas que el Mercurio lanza a la vida con la esperanza de que al fin des sus frutos y para que algunas vez se empiecen a pensar y a discutir el medio mejor de hacernos conocer y de defender los intereses de la América en Europa.

Todo esta en dar el primer paso y tras éste viene la experiencia y en ella los medios de mejorar el sistema que hoy propone el Mercurio. El estampido del cañon europeo en Méjico y Santo Domingo, nos dicen claramente que no debemos dormarnos esperando los acontecimientos; debemos marchar a su encuentro para estar en todo tiempo a la altura de las circunstancias.

Al mismo tiempo que nos armamos y fortificamos nuestros puertos, no olvidemos de buscar los medios de dar a conocer a los pueblos de Europa, que tambien tenemos derecho a ocupar un lugar en el número de las naciones civilizadas y de que nos reconozcan mas cerca de ellos que del Africa o del Asia.

Los pueblos todos son hermanos y en ellos podemos encontrar apoyo y simpatías contra sus mismos gobiernos.

CRONICA LOCAL

**Funciones de prestidigitación.** Sabemos que los Sres. Edwards y Andrews partirán hoy o mañana para Santiago, donde piensan dar algunas funciones, dedicadas al producto de dos de ellas ya sea para ayudar con armas u otros materiales de guerra a nuestros hermanos del Perú, o para destinarlo a engrasar la cantidad que se colecta para la compra de uno o mas buques de guerra para aumentar nuestra flota o para otras cosas; restando despues a Valparaiso donde daría otra funcion con el mismo objeto.

No podemos menos que encomiar, como lo hará todo americano, la patriótica y desinteresada conducta de estos señores. Ellos, tanto aquí como en Santiago, dieron algunos espectáculos cuyo suma la ofrecieron a la Sociedad Union Americana para auxilio de los hospitales de sangre del ejército mejicano, y ellos de su parte noble acción algunas medallas que los fueron regaladas por dicha sociedad; y hoy que la causa de la América necesita nuevamente del apoyo de todos sus hijos, los señores Edwards y Andrews no han titubado en ofrecerla, al fin sus personas, al menos cuando está de su parte para contribuir a aumentar el óbolo del pueblo, que es hoy día el óbolo de la salvación de la América republicana.

**Semana literaria del Mercurio.** Hoy repartimos a nuestros lectores este periódico, que nos causa inmensa satisfacción.

**Nombramientos.** Anoche fueron nombrados por nuestra Municipalidad, para secretario, D. Manuel Chiffero Carrmona, y para Director de Obras Públicas, D. José A. Valdugo.

**Noticia marítima.** El capitán de la barca italiana *Vittorio Emanuele*, entrado hoy con procedencia de Buenos Aires, comunica que el día 22 de abril, en lat. 33° 40 Sur y lonj. 52° 39 Oeste, habló con el capitán del buque americano *Canadá*, que se dirigía a Valparaiso.

Este buque habia sufrido una gran avaria causada por un golpe de mar, que habia destruido completamente su obra muerta de estribor desde el palo mayor hasta la popa.

De este golpe de mar resultaron caídos al mar dos hombres de la tripulación, los cuales desgraciadamente se ahogaron.

El buque hacia agua, y habiéndolo ofrecido el capitán de la *Vittorio Emanuele* los auxilios necesarios, lo contactó con los buques *Canadá* y *Canadá* que solo desahaba comunicara en Valparaiso haberlo hablado en el lugar que se designa.

**Reunion en San Felipe.** En todas las puestas del territorio chileno donde se tiene noticia del atentado cometido en el Perú por el almirante Pinzon y el comisario Mitrredo, se ha visto al pueblo entero, en distincion de partidos, levantarse como un solo hombre para protestar contra los hechos perpetrados de la España. En todas partes hemos visto a los ciudadanos de todas clases y condiciones ofrecer sus óbolos y sus vidas en defensa de la causa de la América, de la causa de la libertad.

Segun leemos en el *Diario de Febrero*, el heroico pueblo de San Felipe no se ha quedado atrás en esas manifestaciones, y el jueves 5 de mayo tuvo lugar en el teatro de esa ciudad una numerosa reunion de hombres de todos los partidos para protestar enérgicamente contra el escandaloso atentado cometido en las islas de Chinchas. Se pronunciaron por varios ciudadanos enérgicos y entusiastas discursos, nombrándose en seguida una comision para que se acercara al Sr. Intendente con el fin de ofrecer, al gobierno, por su conducta las vidas y propiedades de todos los asistentes a la reunion en caso de que fuesen necesarias en defensa de la causa americana.

El ejemplo dado por el pueblo de Chile, ese ejemplo digno de un pueblo amante de su independencia, bastará para desengañar a los que creen tener muy fácil el subyugar a una nacion débil y dividida por numerosos odios de partidos, sin ver que el amor a la patria puede reunir a todos sus hijos al rededor de un bandera, dejando atrás sus micillas domésticas para acaudarse solo de defender el suelo en que nacieron.

EL MERCURIO.

VALPARAISO, MAYO 13 DE 1864.

América y Europa.

¿Cuál es el mejor medio de defender los intereses de la América en Europa?

He aquí una pregunta en cuya respuesta nunca se ha pensado hasta ahora. Nunca han pensado los gobiernos de América que nos separan de Europa miles de leguas; nunca han pensado que en el victorioso mundo consideraban a la América como cerca del Africa y del Asia.

La conducta de la Francia en Méjico, la de la España en Santo Domingo, la de la Inglaterra en el Brasil, la de Pinzon en el Perú nos dan derecho para suponer que los gobiernos europeos creen que tambien en el continente americano pueden repetirse las descalificaciones, las conquistas y las matanzas de los indígenas en la India, de los franceses en la China y en Arjer y las excursiones militares de los españoles en Marruecos.

En Europa se nos considera como naciones ya extremo débiles y aun medio salvajes, pues no han faltado distinguidos publicistas que nos hayan llamado bárbaros, sin que un solo Ministro americano haya protestado contra semejante ofensa. Todos, desde el ilustre Thiers hasta el loco procurador del Périgord, han obstinado en la prensa y en la tribuna nuestro nombre de americanos y de pueblo civilizado.

Que mucho, cuando a las puertas mismas de Valparaiso, frente a nuestra bandera, un almirante inglés se atreve a calificarnos de semi-bárbaros y cobardes, nada menos que su una nota dirigida a uno de nuestros Ministros de Estado.

Que mucho, cuando un diputado francés, en plena Cámara, mirando con desprecio Ministros americanos allí presentes, se atreve a decir, dirijéndose al gobierno imperial, que los cañones son el mejor argumento para hacer entrar en orden a estas miserables repúblicas.

En Europa se nos desprecia sin conocernos y vergüenza de decirlo, nada hemos hecho hasta ahora para hacer cambiar de opinion a esos gobiernos y a esas naciones cuyos hijos recibimos con tan franca hospitalidad, a esas naciones que se precian de cultas y no procuran estar a la altura de ellas.

En Francia, Inglaterra, Alemania donde se encuentran catedras para todos los ramos del saber humano, ninguna voz se levanta para darnos a conocer, para poner al alcance de todos nuestro estado de civilización, nuestros grandes recursos y nuestras inagotables fuentes de riqueza. Ninguna voz ha rechazado el calificativo de semi-bárbaros con que tan atrevidamente se nos honra, mostrando a la Francia sus soldados que chispa a chispa el palacio imperial de la China, a la Inglaterra los centenas de victimas que sus agentes han hecho perecer en la India en medio de horribles tormentos.

Tiempo es ya de que los gobiernos americanos se unan y se pongan de acuerdo para establecer en las naciones europeas los medios de que nos conozcan y nos aprecien en lo que valemos. Tiempo es ya de que se convengan que esos Ministros que perciben de nuestros gobiernos fuertes sueldos, solo sirven para aumentar la pompa de los monarcas europeos. Cuando llega el caso, segun hemos visto, no saben defender la república que representan.

Muchos males se pueden evitar a la América en el porvenir, dejando a un lado esas prácticas monárquicas y haciéndonos mas respetados para ser mejor apreciados y mas considerados. Los gobiernos americanos debían establecer periódicos en Inglaterra, en Francia, en Alemania, costados por las naciones de este continente, escritos en la lengua del país en que se publican y tendentes a difundir en las masas el conocimiento de lo que somos y de lo que podemos ser.

En la opinion pública de aquellos países tan poderosa en ellos, encontraria la América uno de sus mejores defensores, porque no son los pueblos europeos los que se van conquistando en América sino sus gobiernos. Al mismo tiempo, sacudiendo nuestra habitual pereza, debemos mirar a esos gobiernos, fortificar un poco a poco nuestros puertos, aumentar nuestra marina, instruir al pueblo para que cada

Multas.

El Sr. Subdelegado de la subdelegacion 10.ª nos ha remitido la siguiente razon de las multas aplicadas por el desde el 21 de diciembre de 1863 hasta el 12 de febrero de 1864.

Aurelia Garcia	...	4
Enrique Casos	...	4
Matilde Cárdenas	...	4
Asuncion Reyes	...	15
Dolores Jeria	...	3
Benito Grataloup	...	3
Saverino Paredos	...	3
José Carrizal	...	3
José M. Reyes	...	4
Padro Garcia	...	4
Enrique Oldhavor	...	6
Suma	...	55

Movimiento de la poblacion.

Ha aquí el movimiento habido en el mes de abril por las parroquias del Salvador y de los Doce Apóstoles:

Parroquia del Salvador.	
Nacidos.	
Hombres	52
Mujeres	40
Total	92
De los que se fueron ilegítimos.	
Mueros.	
Hombres	52
Mujeres	30
Total	82

Handwritten notes in the left margin, including "11.º", "12.º", "13.º", "14.º", "15.º", "16.º", "17.º", "18.º", "19.º", "20.º", "21.º", "22.º", "23.º", "24.º", "25.º", "26.º", "27.º", "28.º", "29.º", "30.º", "31.º", "32.º", "33.º", "34.º", "35.º", "36.º", "37.º", "38.º", "39.º", "40.º", "41.º", "42.º", "43.º", "44.º", "45.º", "46.º", "47.º", "48.º", "49.º", "50.º", "51.º", "52.º", "53.º", "54.º", "55.º", "56.º", "57.º", "58.º", "59.º", "60.º", "61.º", "62.º", "63.º", "64.º", "65.º", "66.º", "67.º", "68.º", "69.º", "70.º", "71.º", "72.º", "73.º", "74.º", "75.º", "76.º", "77.º", "78.º", "79.º", "80.º", "81.º", "82.º", "83.º", "84.º", "85.º", "86.º", "87.º", "88.º", "89.º", "90.º", "91.º", "92.º", "93.º", "94.º", "95.º", "96.º", "97.º", "98.º", "99.º", "100.º".